



季節は確実に巡る10月の学校は

校長 平川 恒美

緊急事態宣言の解除が急に決定し、様々な制限の緩和がこれから示されていくであろうこの時期です。生徒たちはこの状況下に、大変健闘しています。日々様々な事例があれども、夏休み明けの9月を健康で乗り切り、落ち着いた生活している様子を心からほめたい現在です。気持ちがささくれがちな今、学校として状況に合わせて助け合い、励まし合う道を探して参ります。10/16(土)進路説明会を10/23(土)に、10/23(土)の学芸発表会は練習が確保できる3/11(金)に延期して、11/6(土)の創立70周年式典とあわせて生徒の目標となる行事を再編成しました。新たな目標としてください。

ふと立ち止まって、本校のこれまでとこれからをじっくり考えていきたいと存じます。ワクチン接種の進行と新規感染者数の減少は、安堵だけでなく、より複雑な感情を大人にも子どもにも生み出しています。規制の影響を受ける経済的な問題に加え、生徒たちの現在で、宿泊行事は全学年で実施を認められず、学芸発表会は練習が確保できないために延期となり、連合体育大会は中止です。感染防止と引き換えで、本来なら教職員と生徒同士が、共に時間と空間を過ごさないと味わえない貴重な体験が実現できません。やってみなければわからない、創り上げる過程の乗り越えないといけない葛藤が抜けているのです。

公立中学校ですから、生徒たちにわざわざ苦勞させるのが使命です。学校行事でも授業でも教育目標があるのですが、楽しいことを設定するのではなく、苦勞の末に味わう楽しさを設定するのですから、過程にいさかや葛藤や緊張や余計なことが存在するのは当然で、問題はどの乗り越えさせるかにかかっています。さて、どのような新しい観点で苦勞を設定しましょうか。

入学前の保護者説明会で、「今まで可愛かった子供たちが違う生き物に変化していくのが中学校時代」と説明しています。自立の途中には、いわゆる反抗期・思春期が存在し、あわせて人との距離感を学びます。保護者の皆様は変貌していく姿に不安を感じ、問題行動に何らかの原因を求めがちですが、数式と異なる心理は説明できないことも多々あります。保護者の期待に沿えない場合に、原因を追及すると本当の原因を話せず、別の問題に転嫁する事例は限りなく数多く存在します。子どもの行動をよく見て、話をよく聞いて、共に考える姿勢で粘り強く当たるのが学校と家庭の協力

の重点です。引き続きご協力をお願いいたします。

先日、東京都中学校国語教育研究会月例会を町田市で開催し、会員に授業風景と協議会をライブ配信して意見交換する機会を設定しました。「教科等横断的な国語科の授業」という研究主題で、国語科が美術科と連携して鑑賞文の質を高める、という授業者の指導案でした。協議会で指導助言者の先生の言葉に大変心動かされたのですが、概要は以下の通りです。

単元指導例

①国語で鑑賞文を書く(美術指導なし)

②美術で鑑賞法や作者について学ぶ。

③美術で鑑賞文を書く。

※①と③を比較し、美術の評価を行う。

※①の学習評価が、美術の思考・判断・表現の促進に役立ち、学習の質を高める。

つまり、鑑賞文を書く技術は国語で習得させ、内容は各教科の見方・考え方にゆだねる指摘です。この整理は各教科相互の関連の指針となります。

また、今年度から新たな評価の観点として、3つに整理された中の「主体的に学習に取り組む態度」は、①粘り強く取り組む ②学習を調整するという要素から構成されます。ここでの指導助言は、簡単な言葉で神髄を、内言(外に発しない心の内の言葉)として以下のように説明していました。

学習の調整を支える内言

①他に考えはないか 多面的・多角的思考

②分かりやすいか 論理的思考

③本当にこれでよいか。 メタ認知

各教科の評価に共通して、こうした思考をさせる設定が大切です。さらにこれをどのようにみとって評価しその先につなげていくか、授業方法の改善と合わせて研究のし甲斐があります。大いに触発された指導助言でした。

年間行事予定変更のお知らせ

すでにお知らせ済みですが、緊急事態宣言延長の対応で、以下のように変更いたします。ご理解いただきますようお願い申し上げます。

1 学芸発表会 令和3年10/23(土)

合唱コンクール・舞台発表⇒令和4年3/11(金)

展示発表⇒令和4年1/17(月)～1/24(月)片付け

※10/23(土)5校時まで授業 弁当持参

※10/25(月)は予定通り振替休業日です。

2 進路説明会 令和3年10/16(土)

⇒10/23(土)13:35-14:25

3 3年生を送る会 令和4年3/8(火)⇒ 中止

9月の報告と10月の予定

9月行事予定変更

9/7(火)・9/8(水) 都学力調査「児童・生徒の学力向上を図るための調査」【WEB 実施】

9/9(木) 学校評議委員会【ZOOM 実施】

9/10(金) 港区マイスター教員研究授業(英語科・石川主任教諭)

9/11(土) 土曜授業参観【中止】

オープンキャンパス 8:45-11:35【事前申込制】

小学生保護者対象学校説明会 14:00-15:00

【ZOOM 配信並行実施】

9/17(金) 生徒会役員選挙【TEAMS 配信並行】

9/21(火) 中間考査①学活②数学③英語④理科

9/22(水) 中間考査①学活②社会③国語④学活

9/24(金) アカデミー研究授業(算小)【オンライン】

9/29(水) 区連合体育大会(2年)【中止】

五教科テスト(3年)

ハイブリッド薬物乱用防止教室 9/1(水)

1年生は体育館で、2年生は各教室で薬物乱用防止教室を実施しました。講師は麻布警察署生活安全課スクールサポーター木村様です。すでに2回体験済みの3年生は平常授業です。恵まれた環境の本校体育館で十二分な間隔を空けて、対面で体験できた1年生は幸運かもしれません。しかし、2年生たちも講話の中の冗談によく反応し、オンラインで教室にいるからこそその様子が見られたとの報告で、新しい試みの価値がありました。

引き取り訓練を実施 9/1(水)

災害時を想定した訓練のため、対応の動きを確認して12:00には生徒を下校させる計画でした。今年は例年と同じほどの割合で、1年42名、2年44名、3年23名の109名の保護者のご協力をいただきました。他中のツイートで「8割近くの参加」という報告を見ると、ある意味今年も本校らしさが現れていたのかもしれません。

2年生公認会計士特別授業 9/3(金)3.4校時、公認会計士会館から配信される内容を、本校2年生が各教室で特別授業として体験しました。

講師は日本公認会計士協会東京会 港会会長 伊藤耕一郎様・同常任理事(広報ユニット)川淵純治様です。本校は租税教室で税理士会の皆様、消費者教育授業で行政書士会の皆様にお世話になっております。生徒たちは多様な視点が開けそうですね。

学校評議委員会もオンライン 9/9(木)

本年度は創立70周年実行委員会を兼ねて実施しております。参加の皆様のご意見で、学校の教育活動の方向性を確認します。地域からの貴重なご意見は何より大切です。社会に開かれた学校を目指す現在、70周年記念式典をきっかけに連携を深めたく、皆様の協力をお願いしております。

先日の「卒業生インタビュー」収録の心温まる話題、周年式典での予算修正、記念品の追加、コロナ禍での学校の対応など、建設的な意見交換ができ、大変参考になりました。ご参加の皆様、ありがとうございました。

高陵アカデミー「オープンスクール」9/11(土)

緊急事態宣言のため、本日の本校保護者向け学校公開は中止し、オープンスクールは事前お申し込みの方を対象に実施しました。

小学生保護者説明会 14:00-15:00

ZOOM配信と対面のハイブリッド式で行いました。

生徒会役員選挙はオンラインで 9/17(金)

演説の様子は保護者の皆様にお見せしたい立派な水準でした。体育館での立会演説会に参加した皆さんは生徒会活動に参画する意識が十分高まり、教室のオンラインで聴いていた皆さんの心にも「生徒全員が生徒会の一員である」という言葉の重みが届いたことでしょうか。選挙管理委員の皆様、円滑な運営に感謝します。皆さん、大変お疲れ様でした。

会長 2-2KE

役員 2-1KH 2-2AT 2-2SN 1-2MM 1-3YK

高陵アカデミー・再度オンライン9/24(金)

算小学校での研究授業を見学することができず、オンラインで指導案の意見交流を行いました。教科分科会は年間通じて評価方法の協議を行う予定で、本村小は研究発表会で代替です。

1年生は日本文化体験10/4(月)5.6校時

三密を避けた少人数での実施で十講座の講師の先生方にご指導いただきます。コロナ禍の中、ご協力いただける皆様、また関係の皆様、心から感謝申し上げます。

①紅 紅ミュージアム ②茶道 茶道会館(裏千家)

③獅子舞 渋谷みんなのおはやし会

④地謡舞 ⑤三味線 ⑥箏 ⑦尺八 ⑧香道 香道御家流師範

⑨落語 本校スクールサポートスタッフ ⑩着付け 装道礼法きもの学院

※⑤⑥⑦⑧港区邦楽邦舞連盟

高陵アカデミー合同あいさつ運動10/7(木)8:00-

算小・本村小学校の校門で声に出したあいさつをするのは意識喚起につながり、生徒たちのきっかけになるでしょう。あいさつの習慣はご家庭が基本です。日常のご協力よろしくお祈いします。

学校公開期間は 10/11(金)-10/16(土)

本来一年中公開している本校ですが、今年度ようやく実施できます。お誘いあわせの上、ご覧ください。3年生はスピーキングテスト、1. 2年生は防災訓練シミュレーションを行い、地域の算小地区防災協議会の皆様と連携いたします。新型コロナウイルス感染症予防対応に十分注意しますのでご協力お願いいたします。

気象・地震警報発令時の対応

HP「緊急情報」での表一覧に沿って対応します。部活動新人大会等は主催者の判断となりますので、顧問から連絡をいたします。

条件を表から読み取ると、例えば以下の通りですので注意してください。

前日に主要交通機関の計画運休が見込まれる場合

⇒臨時休業

当日午前6時の時点で「〇〇特別警報」が出ている場合⇒臨時休業

当日午前6時の時点で「大雨警報」が出ている場合⇒平常授業

新スタッフ紹介 どうぞよろしく

9/1~英語科講師(毎水金曜日) ハリス三紀子

本校に新しい力が加わりました。

編集後記

いよいよ70周年式典が近づいてまいりました。卒業生インタビューをZOOMで収録する等、新たな試みでの実施です。PTAの皆様にもご協力をお願いいたします。フェイスブック・ツイッター・HP・学校だよりなどへのご意見がありましたら 校長・副校長までお知らせください。